

ATREVIA™



CLAVES LATINOAMERICANAS

ABRIL 2024

La economía se ralentiza levemente en Latinoamérica mientras se agravan los problemas relacionados con el cambio climático

La mayoría de los países de Latinoamérica ha registrado datos macroeconómicos menos alentadores, rompiendo la tendencia positiva de los últimos meses. Además, probablemente a causa de cuestiones relacionadas con el cambio climático, se agrava el brote de dengue a nivel regional y varios países enfrentan desafíos energéticos, especialmente por contratiempos en el sector hidroeléctrico.

A nivel político, el asalto de la Embajada de México en Quito por parte de las autoridades ecuatorianas, a fin de capturar al expresidente y prófugo Jorge Glas, fue la noticia de mayor relevancia, provocando la ruptura de las relaciones diplomáticas entre ambos países y la crítica hacia el Gobierno de Ecuador por parte de organismos internacionales y líderes políticos mundiales.

Continúa la inestabilidad en Perú, ahora con seis cambios ministeriales en un contexto en el que la presidenta Dina Boluarte está siendo investigada por la policía, que allanó su vivienda. Por su parte, el mandatario de Colombia, Gustavo Petro, aventuró la posibilidad de formar una Asamblea Nacional Constituyente ante las dificultades que está encontrando para hacer avanzar sus proyectos gubernamentales, iniciativa que probablemente no prosperará.

Los enfrentamientos políticos en Chile resultaron en el nombramiento de nuevos presidentes en ambas cámaras del Congreso, pero tras la ruptura de pactos y ajustadas votaciones. Quien no logró luz verde en el Legislativo fue Javier Milei en Argentina, donde el Senado rechazó su Decreto de Necesidad y Urgencia cuando el mandatario cumple sus primeros 100 días de gestión.

Uruguay fue uno de los pocos países que sí registró buenos datos económicos, en inflación y empleo. Pero también cifras récord de casos confirmados por dengue, pero sin llegar a los niveles del vecino Brasil, que acumula el 70% de los mismos de la región.



El gabinete de Gustavo Adrianzén, nuevo presidente del Consejo de Ministros de Perú, fue finalmente objeto de cambios, con el nombramiento de seis nuevos ministros. La presidente Dina Boluarte está siendo investigada por presunto “enriquecimiento ilícito”, motivo con el cual la policía allanó su casa y se presentaron dos mociones de censura en su contra en el Congreso, aunque no prosperaron por falta de apoyo. La inflación se sitúa dentro del rango objetivo y se espera que el PIB crezca un 3% en 2024.

Las autoridades ecuatorianas asaltaron la Embajada de México en Quito con el objetivo de capturar al exvicepresidente y prófugo de la justicia Jorge Glas, provocando la ruptura de las relaciones diplomáticas entre los dos países y la condena de la OEA. El próximo 21 de abril se celebrará un referéndum en que la ciudadanía deberá votar once preguntas. Las encuestas indican que el “sí” ganaría en todas. Vuelve la crisis energética en el país, con los consecuentes cortes en el suministro de la luz, y saldándose con la renuncia de la ministra de Energía.

El presidente de Colombia, Gustavo Petro, propuso crear una Asamblea Nacional Constituyente. Tendría como fin reformar las instituciones del Estado para superar los obstáculos que encuentra constantemente el gobierno para avanzar con sus proyectos políticos. Sin embargo, es poco probable que salga adelante. Hubo varias controversias, relacionadas con el escándalo “megapensioens”, el enjuiciamiento del expresidente Álvaro Uribe y las declaraciones del mandatario argentino Javier Milei contra Petro. Además, las cifras macroeconómicas han sido poco alentadoras.

El Legislativo chileno eligió a los presidentes de ambas cámaras tras la ruptura de pactos y estrechas votaciones, dando muestra de la inestabilidad política que afecta al país. El caso “Audios” provocó la renuncia del director nacional de la Policía de Investigaciones y desató una crisis institucional. La potencial candidatura presidencia de Evelyn Matthei y la unificación de la coalición oficialista Frente Amplio marcan la carrera electoral. La economía presenta desafíos, especialmente en cuanto al empleo, consumo e inversión.

Javier Milei cumplió sus primeros 100 días como presidente de Argentina con la propuesta de un nuevo contrato social, el “Pacto de Mayo”, y el rechazo en el Senado de su Decreto de Necesidad y Urgencia (DNU). La inflación presenta una tendencia a la baja, pero sigue situándose en las dos cifras y haciendo mella en el poder adquisitivo de las familias. Las políticas gubernamentales que buscan reducir la intervención del Estado encuentran oposición en las calles y, el país, como varios otros en la región, sufre un brote histórico de dengue.

El presidente Lula da Silva recibió a su homólogo francés Emmanuel Macron en Brasil. Anunciaron la intención de colaborar en varias áreas relacionadas con la protección del medio ambiente. El expresidente Jair Bolsonaro es objeto de varias investigaciones, destacando la del intento de golpe de Estado de 2022. El Banco Mundial elevó la proyección de crecimiento del PIB para 2024 al 1,7%, pero sería una de las tasas más bajas del continente. Brasil concentra casi el 70% de los casos de dengue de la región, con más de 3 millones de casos y alrededor de 1.300 muertes confirmadas.



En la contienda por la presidencia de México, Claudia Sheinbaum, del oficialista Morena, se sitúa en cabeza en las encuestas de intención de voto, con un promedio del 50%. Le sigue Xóchitl Gálvez, del opositor Fuerza y Corazón por México, con el 35%. El Ejecutivo rompió relaciones diplomáticas con Ecuador tras la invasión de su embajada en Quito y denunció al gobierno del país sudamericano por violación del derecho internacional. La divisa local sigue apreciándose frente al dólar y México se consolida como el principal exportador a Estados Unidos.

La inseguridad y la economía son los temas que más preocupan a los uruguayos, por lo que serán clave de cara a las elecciones generales que se celebrarán el 27 de octubre. Antes, cada partido deberá elegir a su aspirante en las internas del 30 junio, con numerosos precandidatos ya definidos. La inflación alcanzó su nivel más bajo desde 2005 y se encuentra dentro del objetivo marcado por el Banco Central. El país registra cifras récord de infectados por dengue, pero las autoridades no contemplan planes de vacunación.



| PERÚ

CONTEXTO POLÍTICO

El nuevo primer ministro, Gustavo Adrianzén, anunció que se reforzará la política general de gobierno en reactivación económica y seguridad ciudadana, según expuso en la presentación de su gabinete ante el Congreso, quien le dio el voto de confianza. Tras las evaluaciones realizadas por su despacho, finalmente se decidió hacer cambios ministeriales, y juramentaron su cargo Walter Ortiz Acosta en la cartera de Interior, Morgan Quero en Educación, Ángel Manero Campos en Desarrollo Agrario y Riego, Sergio Gonzáles Guerrero en Producción, Elizabeth Galdo en Comercio Exterior y Turismo y Ángela Hernández en Mujer y Poblaciones Vulnerables.

La Policía Nacional y la Fiscalía allanaron la casa de la presidenta Dina Boluarte y el Palacio de Gobierno como parte de una investigación por presunto "enriquecimiento ilícito" en el caso Rolex. En un mensaje a la nación, la mandataria no dio ningún detalle sobre los relojes que usó en ceremonias oficiales y dijo que primero respondería ante las autoridades competentes

Debido a esta situación, el Congreso de la República presentó dos mociones de vacancia en contra de Boluarte. Ninguna alcanzó los 50 votos requeridos para ser sometida a debate, por lo que fueron archivadas.

CONTEXTO ECONÓMICO

La producción nacional creció un 1,37% en enero, impulsada por los sectores de la construcción, minería e hidrocarburos, transporte, almacenamiento, correo y mensajería, comercio, alojamiento y restaurantes, electricidad, gas y agua y servicios prestados a empresas. Por su parte, se registraron descensos en los de manufactura, financiero y seguros, agropecuario, pesca y telecomunicaciones.

La inflación cerró el primer trimestre del año en el 2,95%, según el Instituto Peruano de Economía. Con esta cifra, Perú se posiciona como uno de los países con menor inflación de la región, cumpliendo además con el rango objetivo de entre el 1% y el 3%, uno de los más exigentes a nivel latinoamericano. Este resultado se atribuye, principalmente, a la estabilización en los precios de los alimentos.

El ministro de Economía, José Arista, indicó que se mantiene la proyección de crecimiento del PIB para 2024 del 3%. Sin embargo, lo ideal sería que fuese del 5%, pero, "para ello sería importante reducir la inseguridad ciudadana y la corrupción, así como promover la inversión privada", puntualizó.

El INEI informó que, en marzo 2024, el IPC de Lima Metropolitana aumentó un 1,01%, con una variación acumulada del 1,59% en el año, y del 3,05% en los últimos doce meses.

CONTEXTO SOCIAL

El 51,8% de la población rural accedió a internet durante el último trimestre de 2023. Esto supone un incremento de 8,6 puntos porcentuales respecto del mismo periodo de 2022, cuando fue del 43,2%. En Lima Metropolitana el aumento fue de 3,2 puntos, alcanzando el 89,8%, mientras que en el resto urbano se llegó al 81,9%, tras un alza de 3,8 puntos.

La producción de agua potable en Lima Metropolitana fue de 69,164 millones de metros cúbicos en febrero, representando un crecimiento del 8,3% respecto del mismo mes del año anterior, según el Servicio de Agua Potable y Alcantarillado de Lima.

Respecto del brote de dengue, por el cual se han multiplicado por tres el número de casos y muertes en lo que va de 2024 en comparación con el mismo periodo del año anterior, se estaría observando una ligera desaceleración en el número de nuevos casos, según el Ministerio de Salud. La tasa de incidencia acumulada a nivel nacional es de 378 infecciones por cada 100.000 habitantes.

La Policía Nacional del Perú informó que en el último trimestre de 2023 se desarticulaban 1.825 bandas criminales a nivel nacional, lo que significa un aumento del 79,4% en comparación con el mismo periodo del año anterior.



| ECUADOR

CONTEXTO POLÍTICO

Ecuador y México rompieron relaciones diplomáticas después de que las autoridades ecuatorianas asaltaran la Embajada mexicana en Quito. El operativo se dio para capturar al exvicepresidente Jorge Glas, prófugo de la justicia, quien solicitaba asilo político. El caso ha sido llevado hasta la Organización de Estados Americanos, que condenó enérgicamente el suceso y pidió que ambos países dialoguen. El incidente ha provocado divisiones en la Asamblea, y la bancada del correísmo, que solía apoyar al Ejecutivo, declaró que a partir de ahora no le dará su voto, lo que podría generar ingobernabilidad en los próximos meses.

La consulta popular y referéndum se encuentran en la recta final. La ciudadanía votará el 21 de abril sobre diversos temas en torno a seguridad, justicia y cuestiones laborales. La mayoría de las encuestas muestra que el "sí" ganaría en las once preguntas.

Continúa la pugna entre el presidente Daniel Noboa y la vicepresidenta Verónica Abad. El hijo de Abad fue detenido por un presunto tráfico de influencias, y ella, desde Israel, donde ejerce como embajadora, declaró que todo se trataría de una persecución. El gobierno respondió que ningún diplomático puede manifestarse de tal manera, por lo que el Ministerio de Relaciones Exteriores tendrá que intervenir para sancionar a la vicepresidenta.

CONTEXTO ECONÓMICO

El gobierno ha conseguido ingresos adicionales para las arcas públicas, por valor de USD 790 millones entre enero y marzo, gracias a la aplicación de sus reformas tributarias. Entre las medidas destaca el alza del IVA hasta el 15%, justificado en generar recursos para luchar contra el crimen organizado, con la cual se espera recaudar USD 1.300 millones suplementarios al año. 205 de 359 productos de la canasta básica fueron objeto de este incremento. Pese a no incluir los artículos de primera necesidad, los efectos en la cadena de producción implicarían su encarecimiento.

Vuelven los cortes en el suministro eléctrico a lo largo del país, por sectores y de hasta 8 horas en algunos casos. Esta nueva crisis energética se debe tanto a la falta de agua en las hidroeléctricas, como a cuestiones técnicas y políticas que se han saldado con la renuncia de la ministra de Energía.

Una comitiva del FMI llegó a Ecuador sin especificar el motivo de la visita, aunque hace semanas el gobierno pidió oficialmente al organismo negociar para acceder a dos líneas de crédito. El Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social reconoció una deuda de USD 1.340 millones con prestadores externos, lo que sigue poniendo en riesgo la atención y jubilación de los ecuatorianos.

CONTEXTO SOCIAL

Las tensiones entre el Ejecutivo y diversas organizaciones sociales continúan, sobre todo con el movimiento indígena. La CONAIE promueve que se vote "no" en la consulta popular, y reclama constantemente la protección del medioambiente frente a un gobierno que califica de extractivista y aliado de la minería. En esta línea, siguen los enfrentamientos en Palo Quemado, donde activistas han denunciado el uso desproporcionado de la fuerza por parte de las autoridades al mostrar resistencia frente a la explotación minera.

Quito se recupera de las fuertes precipitaciones que nuevamente afectaron a la población, dejando un fallecido y varias familias damnificadas. No solo la capital sufre por las lluvias que, si bien no han sido tan fuertes pese al fenómeno de El Niño, causan estragos en varias provincias a causa de las inundaciones.

Respecto del dengue, el Ministerio de Salud Pública ha detectado 11.492 casos a nivel nacional durante las primeras once semanas de 2024.



| COLOMBIA

CONTEXTO POLÍTICO

El presidente Gustavo Petro ha propuesto crear una Asamblea Nacional Constituyente con el fin de reformar las instituciones del Estado, debido a los obstáculos y falta de apoyo que está encontrando para sus proyectos políticos y nombramientos. Sin embargo, esta medida enfrenta varios retos, especialmente por la necesidad de contar con respaldo popular, apoyo en el Congreso y la aprobación de la Corte Constitucional.

Los debates sobre las reformas, del sistema de pensiones y laboral, propuestas por el gobierno se han visto empañados por el escándalo de "megapensiones" que involucra a varios excongresistas, generando polémica entre la ciudadanía. Además, la sanitaria sigue en una situación complicada, con propuestas para rescatarla aún en discusión en el Legislativo.

La Fiscalía ha decidido llevar a juicio al expresidente Álvaro Uribe por supuestos delitos como soborno de testigos y fraude procesal. Con su enjuiciamiento, sería el primer exmandatario colombiano en serlo. Uribe ha afirmado su inocencia, posición que sostiene desde su arresto domiciliario en 2020 debido a este caso.

Las relaciones diplomáticas entre Colombia y Argentina se han visto afectadas por la controversia causada tras las despectivas declaraciones del presidente argentino Javier Milei hacia Petro. Después de que las tensiones alcanzaran su punto álgido, ambos líderes expresaron su compromiso por recomponer las relaciones.

CONTEXTO ECONÓMICO

Las cifras macroeconómicas son pocas alentadoras. En 2023 el PIB apenas creció un 0,6%, mientras que la inversión cayó en un 24,8%. Esto se debería a unas altas tasas de interés, pese al recorte en 50 puntos básicos, hasta el 12,25%, por parte del Banco de la República, y a la persistente inestabilidad política. Esta situación genera incertidumbre en sectores clave de la economía como vivienda, comercio, energía e infraestructura.

Según el FMI, la debilidad de la inversión en los últimos tiempos proviene principalmente del sector de vivienda y obras civiles, especialmente en infraestructura. La inversión privada ha pasado de representar un 14,4% del PIB en 2020, a un 13,3% en 2023. Se proyecta que aumente al 13,7% en 2024, pero manteniéndose por debajo del nivel de 2020.

El Departamento Administrativo Nacional de Estadística informó que la tasa de desempleo fue del 11,7% al cierre de febrero, lo que supone un alza de 0,3 puntos porcentuales respecto del mismo mes del año anterior. De esta forma, 2,9 millones de colombianos se encontrarían en situación de desempleo, mientras que actualmente la población ocupada es de 22,5 millones de personas.

CONTEXTO SOCIAL

Según un informe de la Misión de Observación Electoral, que analiza la persistente amenaza de la violencia política en Colombia, en 2023 hubo un aumento del 35,7% en los actos violentos, destacando el incremento del 67,6% dirigidos contra líderes políticos durante las elecciones. Entre enero y febrero de 2024, la violencia hacia dirigentes políticos, sociales y comunitarios se intensificó, marcando el inicio de año con más agresiones desde 2016, especialmente contra personalidades políticas, con un crecimiento del 53,7%.

El fenómeno de El Niño y el cambio climático están afectando a la capacidad eléctrica de Colombia. Los embalses se encuentran al 32% de capacidad, el nivel más bajo en dos décadas, y cerca del crítico del 27%. Las autoridades y el sector privado están implementando medidas de ahorro y eficiencia energética debido a un ajustado equilibrio entre la oferta y la demanda.



| CHILE

CONTEXTO POLÍTICO

Las pesquisas por el caso de corrupción denominado "Audios", que afecta a diversas instituciones, ha provocado la renuncia del director nacional de la Policía de Investigaciones (PDI), Sergio Muñoz. Enfrenta acusaciones por presunta revelación de secretos, desencadenando una crisis en la PDI y generando dudas sobre la integridad de las instituciones policiales.

La alcaldesa de Providencia, Evelyn Matthei, anunció que no buscará la reelección a la alcaldía. Por ello, ahora se le considera una potencial candidata presidencial, lo que marca un cambio significativo en la carrera electoral. El Frente Amplio, coalición del presidente Gabriel Boric, ha optado por unificarse en un solo partido, mostrando una importante reestructuración política.

La mesa del Senado se conformó con José García Ruminot, de Renovación Nacional, como presidente y Matías Walker, de Demócratas, como vicepresidente. De esta forma se ha roto un acuerdo previo entre Demócratas y el oficialismo a causa de las nuevas mayorías en la Cámara Alta y que hace prever futuras coaliciones en la oposición.

Por su parte, la Cámara de Diputados eligió a Karol Cariola, del Partido Comunista, como nueva presidenta del órgano. Consecuencia de un pacto de 2022, y tras una reñida votación, es la primera vez en la historia que una persona de tal partido ocupa el cargo.

CONTEXTO ECONÓMICO

La sala del Senado dio luz verde a un proyecto del Ministerio de Hacienda que tiene como objetivo abordar el sobreendeudamiento de las familias. Pretende modificar diversos cuerpos legales, incluida la Ley de Fraudes, para aliviar la situación de unos 76.000 deudores con altas cargas financieras

Durante los primeros meses de 2024 hubo un aumento significativo en las exportaciones de servicios, con un alza de más del 50% en comparación con el año anterior, lo que muestra la importancia del sector para el país.

Sin embargo, la economía presenta desafíos, como la caída del consumo y la inversión, a pesar de un modesto crecimiento del PIB en el último trimestre de 2023. El año pasado Chile había registrado la cifra más alta de Inversión Extranjera Directa desde 2015, con un flujo de USD 21.730 millones.

A partir del 26 de abril las empresas que operen en Chile deberán reducir la jornada laboral de 45 a 44 horas semanales, lo que implica ajustes contractuales y mayor regulación, con multas para las empresas que incumplan la medida.

CONTEXTO SOCIAL

El Instituto Nacional de Estadísticas informó que la tasa de desempleo alcanzó el 8,5% en el trimestre entre diciembre de 2023 y febrero de 2024, registrando una ligera alza del 0,1% en los últimos 12 meses. El empleo creció en un 3,1%, pero la fuerza laboral lo hizo en un 3,2%. El desempleo aumentó especialmente entre los cesantes y quienes buscan trabajo por primera vez, en un 4,9%.

Respecto de las mujeres, la tasa de paro se mantuvo en el 9,0%, mientras que para los hombres subió levemente hasta el 8,1%. La informalidad ocupacional afecta al 27,4%, tras un alza del 3,3% y afectando en mayor medida al comercio y la agricultura.

La producción industrial creció un 7,9%, impulsada por la manufactura y la minera, y la actividad comercial lo hizo en un 1,9%, sobre todo en el minorista, aunque la venta de vehículos cayó.

Las ventas minoristas se recuperaron en la Región Metropolitana con aumentos del 4,9% en enero y del 8,5% en febrero, gracias a una base comparativa menor y un calendario favorable. Se espera una recuperación lenta del comercio este año, acorde con el débil crecimiento económico del anterior.



| ARGENTINA

CONTEXTO POLÍTICO

Javier Milei cumplió sus primeros 100 días al frente del Gobierno de Argentina. En este contexto tuvo lugar la apertura de las sesiones ordinarias del Congreso, donde el presidente propuso la firma de un nuevo contrato social denominado "Pacto de Mayo".

El mandatario convocó un encuentro con líderes políticos para establecer "los 10 principios del nuevo orden económico argentino" parte de esta iniciativa. Los puntos que componen el pacto son: la inviolabilidad de la propiedad privada, el equilibrio fiscal innegociable, la reducción del gasto público en torno al 25% del PBI, una reforma tributaria, la revisión de la coparticipación federal de impuestos, la explotación de recursos naturales en las provincias, una reforma laboral, una reforma previsional, una reforma política estructural y la apertura del comercio internacional.

Otro tema clave fue el rechazo por parte del Senado al Decreto de Necesidad y Urgencia (DNU) promulgado en diciembre por Javier Milei. La votación fue convocada por la vicepresidenta Victoria Villarruel, lo cual generó tensiones en el seno de La Libertad Avanza, ya que un amplio sector del oficialismo buscaba que esta se diese más adelante. El resultado en la Cámara Alta fue negativo, por lo que el decreto deberá ser tratado en la baja para definir su vigencia o rechazo definitivo.

CONTEXTO ECONÓMICO

Según las estimaciones de distintas consultoras privadas, la inflación de febrero estaría entre el 12,5% y el 13%. De esta forma, continúa la desaceleración en el alza de precios respecto del 25,5% registrado en diciembre del año pasado, el valor más alto desde febrero de 1991.

El mes de marzo estuvo marcado por el impacto estacional que tiene el inicio de las clases en los datos inflacionarios. Un estudio de la consultora EcoGo destacó incrementos muy por encima del promedio en las categorías de educación, del 32,1% por este motivo, y vivienda, del 20,3%, por el alza en tarifas y alquileres.

Pese a la tendencia a la baja del Índice de Precios al Consumidor, este se mantiene en niveles muy altos, lo que sigue generando efectos negativos en el poder adquisitivo de la población.

CONTEXTO SOCIAL

Las desregulaciones en el precio de las tarifas, y su consiguiente alza, es un tema de preocupación en el día a día. Lo es particularmente ahora para la clase media, ya que se ve cada vez más afectada en sus consumos, especialmente por los aumentos en las cuotas de los colegios privados, medicina prepaga y alquileres de vivienda, que se suman a los acumulados en alimentos, combustibles y transporte.

En las últimas semanas se han celebrado importantes manifestaciones de carácter social y cultural. El 8 de marzo se llevaron a cabo concentraciones por el Día de la Mujer, y el 24 de marzo por el Día por la Memoria, la Verdad y la Justicia. Ambas se dieron en un contexto de percepción de amenaza hacia los derechos adquiridos y de provocaciones por parte del gobierno.

También se organizaron manifestaciones desde organismos estatales relacionados con la ciencia, educación y cultura, como son los casos del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas y de las universidades nacionales, que, a causa de los despidos y recortes presupuestarios, ven en grave peligro su funcionamiento y continuidad.

Como varios países de la región, Argentina sufre un brote histórico de dengue, con 106 muertes y más de 151.000 casos confirmados durante el mes de marzo. Desde el gobierno no se han tomado medidas para combatir la enfermedad viral que se transmite a través de la picadura del mosquito *Aedes aegypti*, y la situación se ve agravada por la falta de repelentes en el mercado.



| BRASIL

CONTEXTO POLÍTICO

El presidente Lula da Silva recibió a su homólogo francés Emmanuel Macron con el fin de reforzar las relaciones bilaterales y anunciaron planes para colaborar en la protección de la Amazonía y establecer una hoja de ruta conjunta contra el cambio climático y la pobreza, en un contexto en el Brasil será el país anfitrión de la próxima cumbre del G20. Macron propuso un nuevo acuerdo entre el Mercosur y la UE que dé mayor prioridad a las cuestiones medioambientales, calificando el actual de "muy malo".

El expresidente Jair Bolsonaro se encuentra en el foco mediático por varias investigaciones que lo acusan de, presuntamente, falsificar su cartilla de vacunación, apropiarse de joyas saudíes y de intentar un golpe de Estado en 2022. Altos mandos militares testificaron que el exmandatario trató de impedir que el Lula da Silva asumiese el poder. Bolsonaro se declara víctima de una persecución judicial.

Las autoridades brasileñas detuvieron a un exjefe policial, un diputado federal y un funcionario de Río de Janeiro como autores intelectuales del asesinato de la concejala Marielle Franco en 2018, un paso crucial para resolver el crimen político que generó indignación social.

Por primera vez, Brasil expresó disconformidad con el desarrollo del proceso electoral en Venezuela, calificando como grave el veto a la candidata Corina Yoris.

CONTEXTO ECONÓMICO

El Banco Mundial elevó la proyección de crecimiento del PIB para 2024 del 1,5% al 1,7%, aunque señala la desaceleración en comparación con el 2,9% de 2022. Con estos datos, la expansión de la economía brasileña sería una de las más bajas de América Latina y el Caribe.

La inflación, medida por el IPCA, descendió al 0,16% en marzo, acumulando un 3,93% en los últimos 12 meses. Por su parte, la tasa media de desempleo del último trimestre fue del 7,8%, 0,3 puntos porcentuales por encima del trimestre anterior.

La divisa local se deprecia frente al dólar, hasta casi los R\$ 5,30 por USD y alcanzando así los niveles más altos desde marzo de 2023. Este sería el resultado de la percepción de una economía estadounidense más fuerte de lo esperado.

Brasil redujo el área deforestada en un 36% en 2023, llegando al nivel más bajo desde 2015, según Global Forest Watch. Desde que es presidente, Lula da Silva ha intensificado la lucha contra el crimen ambiental y reconoció nuevos territorios indígenas. Sin embargo, diversas ONGs alertan de que el Cerrado y el Pantanal todavía sufren pérdidas significativas de vegetación.

CONTEXTO SOCIAL

Un estudio del Instituto Brasileiro de Geografía y Estadística reveló que Brasil tuvo uno de los mayores índices de pobreza entre los países del G20 en 2021. A pesar de que la tasa bajó del 5,8% al 3,5% en 2022, persisten las disparidades regionales, afectando especialmente a las regiones del norte. Brasil fue además el tercer país con el mayor número de víctimas de homicidio intencional, por detrás de Sudáfrica y México. Mientras que, en educación, tiene una tasa de finalización de la educación secundaria del 73% y destaca la igualdad de género en cargos gerenciales, sin embargo, tan solo el 15% de sus legisladores son mujeres.

Elon Musk está siendo investigado por presuntos delitos de obstrucción a la justicia e incitación al crimen, en medio de una disputa con el juez Alexandre de Moraes. Todo empezó cuando Musk acusó al magistrado de censura y amenazó con desobedecer las órdenes judiciales para bloquear cuentas en X, llegando incluso a advertir que podría cerrar las oficinas de la empresa en el país.

Brasil concentra casi el 70% de los casos de dengue en América Latina y el Caribe, con más de 3 millones de infecciones en 2024 y alrededor de 1.300 muertes confirmadas. El país tiene en marcha una campaña de vacunación y llamados a la ciudadanía para adoptar medidas preventivas.



| MÉXICO

CONTEXTO POLÍTICO

Claudia Sheinbaum, candidata del oficialista Morena, lidera las encuestas de intención de voto para las elecciones presidenciales, con un promedio del 50%. Aventaja en 15 puntos a Xóchitl Gálvez, abanderada de la coalición opositora Fuerza y Corazón por México, que integra PAN, PRI y PRD, y tiene el 35% de la intención.

El Instituto Nacional Electoral organizó el pasado 7 de abril el primer debate entre los aspirantes a la presidencia, enfocado en los temas de educación, salud, lucha contra la corrupción, transparencia, no discriminación, grupos vulnerables y violencia machista. También comenzaron las campañas locales en los estados de Veracruz, Morelos, Chiapas y Puebla, cuatro de las nueve entidades que elegirán gobernador el próximo 2 de junio.

Después de que las autoridades ecuatorianas invadieran la Embajada de México en Quito, a fin de detener al expresidente Jorge Glas, prófugo y sentenciado por corrupción, el mandatario Andrés Manuel López Obrador anunció la ruptura de las relaciones diplomáticas con Ecuador. Además, denunció al país sudamericano ante la Corte Internacional de Justicia por violación del derecho internacional, siendo apoyado por varios líderes políticos mundiales.

El Gobierno de Perú anunció que impondrá la visa obligatoria para los mexicanos que viajen a su territorio, en respuesta a la misma medida implantada por México.

CONTEXTO ECONÓMICO

El Banco de México informó que el país recibió USD 4.500 millones en concepto de remesas durante el mes de febrero, lo que representa un incremento interanual del 3,8%. Este monto se alcanzó mediante 11,7 millones de envíos de un promedio de USD 384.

El peso mexicano continúa apreciándose frente al dólar estadounidense. El tipo de cambio se sitúa ahora en torno a los 16,34 pesos por USD, llevando a la divisa local a su mejor nivel desde agosto de 2015.

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía reportó que la inflación volvió a acelerarse levemente durante el mes de marzo, ubicándose en el 4,42% e impulsada principalmente por los servicios aéreos y turísticos.

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público propuso, mediante los Pre-Criterios Generales de Política Económica 2025, la reducción del gasto público. Además, que 14,5 de cada 100 pesos sean destinados a programas sociales y obras prioritarias, como el Tren Maya y el Tren Interoceánico.

México consolida su liderazgo como principal exportador a Estados Unidos, según informó la Oficina del Censo del Gobierno estadounidense. El país registró un crecimiento interanual del 12,8%, alcanzando un total de USD 40.245 millones en exportaciones. Le siguen Canadá, en segundo lugar, y China, tercero.

CONTEXTO SOCIAL

David Aguilar Romero, titular de la Procuraduría Federal del Consumidor, anunció que la canasta básica de 24 productos se encuentra por debajo de los 1.039 pesos en supermercados. La canasta incluye artículos como aceite, arroz, atún, azúcar, carne de res, pollo, huevo, pollo, chile, cebolla, frijol, jitomate, papa, manzana, leche, jabón, papel higiénico, entre otros.

El Congreso Local de la Ciudad de México aprobó una reforma a la Ley de Turismo Local que busca regular los servicios de alojamiento temporal y a las plataformas digitales como Airbnb y Booking. La mediada pretende garantizar el cumplimiento de las obligaciones fiscales por parte de los alojamientos.

La organización Laboratorio Electoral publicó un informe que registra un total de 26 asesinatos de candidatos en el proceso electoral 2023-2024. Los estados con mayores índices de violencia son Guerrero, Veracruz y Michoacán. El documento revela más de 100 agresiones contra aspirantes y candidatos, incluyendo secuestros, ataques y amenazas.



| URUGUAY

CONTEXTO POLÍTICO

Ya se están preparando las candidaturas para las elecciones internas del 30 de junio, donde se elegirá a un postulante por partido para los comicios del 27 de octubre. La Corte Electoral espera un récord de partidos habilitados, hasta 23, siendo 12 nuevos, incluido el Partido Libertario de Uruguay, que busca seguir las ideas del presidente argentino Javier Milei. La campaña electoral se centra en los principales temas de preocupación de los uruguayos: la economía y la seguridad.

Por el momento, lideran las encuestas los precandidatos de los siguientes partidos: en el Partido Nacional, Álvaro Delgado, seguido por Laura Raffo y Jorge Gandini; en el Frente Amplio, Yamandú Orsi, seguido de Carolina Cosse y Mario Bergara; en el Partido Colorado, Robert Silva; en el partido Cabildo Abierto, Guido Manini, y en el Partido Independiente, Pablo Mieres.

La Comisión de Derechos Humanos del Senado aprobó por mayoría el proyecto de ley de paridad política, que busca complementar la ley de participación equitativa de ambos sexos aprobada en 2019. La iniciativa necesitará dos tercios de los votos en el pleno de la Cámara Alta para ser aprobado.

CONTEXTO ECONÓMICO

La inflación sigue descendiendo, alcanzado un nuevo mínimo en marzo, del 3,8% interanual, el dato más bajo desde agosto de 2005. El IPC se encuentra dentro del objetivo que el Banco Central del Uruguay estableció como meta

La tasa de desempleo bajó 0,3 puntos respecto del mes anterior y se ubicó en el 8,3%, lo que representa 156.000 trabajadores desocupados, según los últimos datos del Instituto Nacional de Estadística. También publicó detalles sobre el índice de pobreza, que alcanzó en 2023 al 10,1% de la población, dos décimas porcentuales más que el año anterior. La población infantil y la afrodescendiente son las más afectadas, con un 20,1% y 19,5% respectivamente.

La diferencia de precios entre Argentina y Uruguay se redujo a su nivel más bajo en cinco años, lo que pondría fin a los viajes de uruguayos a la zona fronteriza del país vecino para hacer compras.

Se inauguró el Ferrocarril Central con la llegada del primer tren, en 30 años, al Puerto de Montevideo. La obra, que implica una inversión de USD 40 millones, conectará la capital con Pueblo Centenario, mejorando la movilización de productos con vías férreas de alta capacidad.

CONTEXTO SOCIAL

El número de pacientes con dengue registra niveles récord. Con casi 500 casos confirmados, la mayoría autóctonos, supera el último brote masivo de 2016. Las autoridades esperan que la llegada del frío reduzca el avance de las infecciones y no prevén implementar planes de vacunación. Actualmente, hay 14 pacientes internados, y las regiones de Salto, Montevideo y Paysandú son las más afectadas.

Según datos de la consultora Cifra, el 47% de los uruguayos considera la inseguridad y la delincuencia como los principales problemas que enfrenta el país, seguidos por las preocupaciones económicas, como el trabajo y el desempleo, con el 15%, y los sueldos y la pobreza, con el 13%.

Los datos del Observatorio de Criminalidad del Ministerio del Interior muestran que los homicidios, asaltos y hurtos disminuyeron durante el primer trimestre de 2024 en comparación con el mismo período del año anterior. A pesar de esta reducción, la inseguridad sigue siendo un tema central de preocupación para los uruguayos y un aspecto clave en la actual campaña electoral.

ATREVIA™



www.atrevia.com



AGENCIA

RELACIONES PÚBLICAS

INFLUENCERS MARKETING

COMUNICACIÓN Y MARKETING DIGITAL

PUBLICIDAD Y ACTIVACIONES

CONSULTORIA

CORPORATE Y PUBLIC AFFAIRS

CULTURA Y PERSONAS

VIGILANCIA Y TRACKING DE TENDENCIAS SOCIALES

Para más información, puede contactar con:



CARMEN SÁNCHEZ-LAULHÉ

VP ATREVIA LATAM
(México, Centroamérica, región Andina & Brasil)

csanchezlaulhe@atrevia.com



MIGUEL ÁNGEL LÓPEZ

VP ATREVIA LATAM
(Perú & Cono Sur)

malopez@atrevia.com



ESPAÑA PORTUGAL BRUSELAS ARGENTINA BOLIVIA BRASIL CHILE COLOMBIA
ECUADOR MÉXICO PANAMÁ PARAGUAY PERÚ REPÚBLICA DOMINICANA URUGUAY